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最近几年，包括权健、苏宁等
女足俱乐部投入越来越大，水庆
霞曾坦言作为国内传统的女足强
队，如今的上海女足也承受了越
来越大的压力。“外省市比我们投
入更大一些，这是客观的事实。
包括内外援的引进上。我们目前
还没有考虑外援的引进，现有球
员比较年轻，走了一些有经验的
球员，上来了一些年轻的球员，比
赛经验要相对差一些，所以我们
还需要通过实战去锻炼，争取把
队员的基础打好。”

不过作为曾经的“冠军之师”，
如今只能徘徊于联赛中游，令水庆
霞坦言心理有落差。眼看其他球队
的外援在联赛中呼风唤雨，水指导
也难言不羡慕。如今随着年轻队员
渐渐成长起来，水庆霞指导也开始
考虑通过外援的调整，来让球队在
成绩上有一个提升。

青年报：本赛季球队的目标是

争取前三，但最终的排名是第五，对

于这个成绩感到满意吗？

水庆霞：很不满意，我们球队
这个赛季无论是在防守上还是比
赛的细节上都存在不小问题，毕竟
今年年轻队员上来的比较多，也走
了不少老队员，但这不是主要原
因，总体来说就是球队起伏比较
大，联赛初期我们打得比较凌乱，
这其中也有很多原因，至少从去年
全运会后，一直到今年 2 月冬训
前，球队一直处在人员被国家队抽
调备战的情况，所以人员不整很难
保证训练，我们也为此吃了不少
亏。在一些重要比赛没有拿下后，
队员们的情绪也很低落，带来了一
系列的反应。但是下半年，球队整
体感觉比上半年更好，队员们的精
气神回升，场上的传接球和自信也
就跟着回升了。最终这个成绩主
要还是在实力上与其他强队存在
差距，这需要我们去通过不断看录
像进行总结，然后为明年做一个很
好的准备。整体来讲尽管成绩不

理想，但我觉得年轻队员还是蛮不
错的，从最初的不适应到现在的渐
渐适应联赛节奏，这点上来说我还
是挺满意的。”

青年报：本赛季上海女足再与

前两名球队权健和江苏的交锋中都

没有取得胜利，这种差距主要是外

援造成的吗？

水庆霞：这也是一个原因，毕竟
从我们这个赛季丢的14个球当中
来看，一大半都是对方外援打进的，
这说明外援的能力还是强，对于我
们的防守也是考验。但不是说对方
有外援我们就应该输，这就属于推
卸责任。是因为我们整体实力的下
降，才导致了这样的成绩。

青年报：作为曾经的冠军之师，

现在排名联赛中游，心理是否会有

落差？

水庆霞：这种落差肯定会有，毕
竟上海女足是一个传统强队，外界
的关注度要高很多，而且本身的起
点就很高，从建队到现在基本都在

前三名以内，去年因为全运会出现
了一些意外。但今年跌出前三，而
且与前三名的积分差距比较大，从
我教练来说也是要负主要责任的。
关键的场次我们有机会但没有把握
住，防守上也出现了问题。

青年报：未来如何让上海女足

重新回到争冠行列，会考虑引进外

援吗？

水庆霞：球队需要补充一些人
员，我也和上海足协有关领导有一
个沟通，如果明年可行的话，会在
外援方面做一些调整。从成绩提
升方面来看，也需要人员的补充。
这不是说我们会依赖外援，而是应
该把外援作为球队实力补充的一
部分，主要的还是要靠我们自己的
国内球员去打。通过今年的比赛
我也看到了一些问题，在关键场次
没有打出很好的技战术，队员的态
度，包括在场上的进取心上如果有
改观的话，我相信成绩也会比今年
要好。

考虑引援 但争冠还看本土球员

随着在收官战中2：0战胜河南，上海女足以第5名的成绩结束本赛季女超联赛的争夺。作为曾经的“冠军之师”，只获
得这样一个联赛中游的排名，自然令主教练水庆霞难言满意，而她也希望在明年通过外援的调整，来让上海女足重新回到争
冠的行列。 青年报记者 蔡创

今年1月，上海农商银行雪中
送炭，上海女足结束一年多无人赞
助的窘境，可以心无旁骛开启新征
程。不过即便如此，与其他的女足
俱乐部相比，上海女足的待遇依然
处于中下游。即便如此，队员们尤
其是国脚们依然兢兢业业地训练和
比赛，在水庆霞看来这种精神财富
是金钱所无法换来的。

青年报：本赛季球队提拔了十

几名年轻队员，她们的表现怎么样？

水庆霞：可能我们的要求相对
来说比较高，最终达到预期的只占
其中的少数。我们希望球员一上来
就能起到应有的作用，但也不得不
面对现实，因为年轻队员也要一个
适应过程，不能光以我们的观点去
评判她的作用。整体来说不满意的
地方就是在比赛节奏和对抗程度存
在不足，比如刚上来的方捷、沈梦雨

等队员。而她们对于球队同样也需
要适应过程，毕竟习惯和打法不一
样，我希望她们能够认识到每个人
需要提高的地方，有好的地方如何
做得更好，这也是我跟队员们所主
要强调的。

青年报：不少队员在 U20 世界

杯都有着不错的表现，像汪琳琳更

是球队队长，她们在联赛中的表现

如何？

水庆霞：今年国字号比赛比较
多，但也许是国家队的成绩对她们
的心理造成了一定的影响，U20没有
进入世界杯没有进入前8，对于她们
在心理上的打击还是比较大的。联
赛中汪琳琳、沈梦雨、杨倩打得多一
点，她们整体水平也能发挥出来。
尤其是汪琳琳刚开始要打左后卫，
面对的都是外援，无论是冲击力还
是对抗程度都比国内的要强不少，

但她们场上表现出来的不畏强敌的
态度，我觉得是蛮可喜的。

青年报：您对于球队目前新老

交替的速度满意吗？

水庆霞：还算可以，目前球队里
1999/2000这批小队员进步很明显，
她们今年都是第一次打联赛，一开
始她们都不敢和外援对抗，但是现
在也敢和外援去拼抢，这就是进步，
她们需要一个适应的过程。像今年
的缪斯雯，她作为球队中前场大脑，
是球队核心。不过表现没有达到我
的预期，可能跟联赛跨度比较长，导
致身体疲惫有关。而且这小孩有点
内向，可能跟之前去了几次国家队
但没被选上有关，对她的打击也是
蛮大的，我希望她在性格上能够改
观一点。

青年报：今年是上海女足与九

台农商银行合作的第一年，在各方

面待遇上是否有提高？

水庆霞：这个比以往要高不少
了，但现在女足再整体上提高的幅
度都比较大，即便算上女甲，上海队
也只能排在中下游行列。但有一点
我很感谢队员们，因为人肯定横向
要比较，而且现在有的球队中国脚
与非国脚的待遇差距很大。我觉得
我们的老队员在这个上面或多或少
都会有一些想法，不过在平时训练
中、球场上都没有受到影响，我特别
感谢她们。像李佳悦这些老队员表
现得很职业，之前她刚从国家队回
来，身体也不是很好，前段时间也一
直在发烧，但她坚持要训练，我觉得
这种精神财富比金钱更重要。她们
的榜样作用我觉得对于年轻队员都
是一种鞭策，也带动了年轻队员的
成长，我觉得这个精神财富是用金
钱无法换来的。

“不满第五名，下赛季考虑引进外援”

“年轻队员成长快，老队员是榜样”

水庆霞指导开始考虑通过外援的调整，让球队在成绩上有一个提升。


